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Детство у Александра Черемных про-
шло в родной деревне Малоемецк и 
было обыкновенным, как у всех маль-
чишек: с шишками и синяками, с игра-
ми в «горелки», «салочки» и лапту. В 1975 
году он пошёл в первый класс в мало-
комплектную школу, а через десять лет 
уже прощался с Ражевской средней шко-
лой вместе с другими её выпускниками. 
Из предметов больше всего любил физи-
ку, математику и физкультуру. В Голыш-
мановском СПТУ № 6 получил профес-
сию тракториста-машиниста 3 класса, 
научился водить грузовые авто мобили.

Весной 1986 года из Голышмановского 
военкомата пришла повестка о призыве 
в ряды Вооружённых сил СССР. Служил в 
городе Черняховске, что в Калининград-
ской области. А когда на построении к 
ним обратился офицер с предложением 
продолжить службу в Афганистане, вме-
сте с армейскими товарищами шагнул из 
строя вперёд и Александр.

В июле 1986 года в составе 196-го авто-
мобильного батальона вошли наши сол-
даты в Афганистан. Воинская часть п/п 
51963 в городе Шинданде была много-
национальной – ребята из многих рес-
публик страны, из Сибири, с Урала ели и 
спали вместе, вели колонны по горным 
дорогам и часто прикрывали спины друг 
друга во время обстрелов. Александр 
Михайлович служил в звании старшего 
сержанта. Его бензовоз – «Урал» – был в 
составе колонн 0015 и 0016.

12 февраля 1987 года колонна 0016, 
доставлявшая топливо с базы в Шиндан-
де на Кандагарский аэродром, попала в 
засаду. Об этом пятичасовом бое написа-
но много воспоминаний. Многие погиб-
ли, многие были ранены. И в душе участ-
ников того боя осталась незаживающая 
рана. Она – в воспоминаниях живых и в 
цепочке памятников водителям вдоль 
дороги на месте боя.

При выполнении очередного задания 

– доставки топлива до аэродрома – пе-
ред Кандагаром колонна вновь попала 
под обстрел. Тогда на автомашине Алек-
сандра Михайловича была пробита цис-
терна с керосином. В этот момент нуж-
но было принимать решение мгновен-
но, чтобы избежать взрыва вблизи насе-
лённого пункта, рядом с сослуживцами. 
Было решено увести машину от колон-
ны, заткнув брешь первым попавшимся 
куском ткани. Искать более надёжную 
заклёпку не было времени. Керосин до-
ставил на аэродром без серьёзных по-
терь.

На вопросы «Боялся погибнуть? Было 
страшно?» Александр часто отвечает, 
что тогда, на войне, об этом не задумы-
вался. Солдаты выполняли свой армей-
ский долг и приказы, которые не обсуж-
даются, остались верны присяге. За бо-
евые заслуги перед Отечеством Алек-
сандр Михайлович был неоднократно 
награждён. Имеет боевую медаль «За 
отвагу» – это за тот бензовоз, выведен-
ный с керосином с линии огня. Есть у 
Александра медаль «Воину-интернаци-
оналисту от благодарного афганского 
народа», нагрудный знак «Воинская до-
блесть», грамота Президиума Верховно-
го Совета СССР.

После демобилизации из рядов Во-
оружённых сил вернулся на малую ро-
дину, где создал семью. Александр Ми-
хайлович и Марина Васильевна воспи-
тали достойных детей – дочь Анастасию 
и сына Евгения.

Александр Михайлович трудится в 
27-м отряде пожарной службы, на посту 
в родном селе Ражево. В 2016 году полу-
чил удостоверение спасателя. И в этой 
опасной, для настоящих мужчин, борь-
бе с огненной стихией он остаётся вер-
ным и честным товарищем, ответствен-
ным за свою малую родину, покой род-
ных и близких.
Нет, мужество случайным не бывает,
Оно в душе солдата родилось,
Когда он о друзьях не забывает
И с Родиной себя не мыслит врозь.

Анна ЧЕРНАТ,
руководитель кружка 

«Библиомир» Ражевской школы.
Фото предоставлено автором.
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Пусть продлится век...
Жительница посёлка Мария Прудникова 
отметила 100-летие

пятница
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в стране в регионе в округе

Онкологическую помощь жители То-
больска, Ишима, Заводоуковска и Голыш-
маново смогут получать в специализиро-
ванных центрах, они откроются в этих на-
селённых пунктах в течение двух лет. Это 
позволит на местах выявлять онкозаболе-
вания на ранней стадии, вести пациента 
после операции, осуществлять контроль 
приёма медикаментов. Кроме того, по-
явится возможность проведения химио-
терапии. Для этого больницы и поликли-
ники переоснастят, а медицинский персо-
нал пройдёт профильное переобучение.

Торговые сети в России не могут 
принять все товары, которые хотели 
бы реализовать производители, счи-
тает замглавы Минпромторга РФ Вик-
тор Евтухов. Он отметил, что в стране 
дефицит торговых площадей, поэто-
му необходимо увеличивать их за счёт 
ларьков и павильонов. В ведомстве 
полагают, что это поддержит малый 
бизнес и позволит создать новые ра-
бочие места. Законопроект, который 
преду сматривает подобные меры, уже 
внесён в Госдуму. 

Работники  ООО «Голышмановотепло-
центр» вывозят около 500 кубометров 
снега в день. В первую очередь убирают 
его с обочин дорог гостевой улицы Лени-
на, у общественных мест и больших авто-
мобильных стоянок. Позже приступят  к 
вывозу снега от автобусных павильонов. 
Складируют собранный снег в западной 
части посёлка, за промзоной.

Вывоз снега предусмотрен контрактом 
на оказание снегоуборочных услуг. Также 
этот вид работ производится в рамках те-
кущего содержания дорожной сети.

15 февраля – День памяти 
о россиянах, исполнявших 

служебный долг за пределами 
Отечества

Сегодня мы вспоминаем о важной дате 
в нашей истории – 30 лет назад, 15 фев-
раля 1989 года, завершился вывод совет-
ских войск из Афганистана. В этот день 
мы отдаём дань памяти всем россиянам, 
исполнявшим служебный долг за преде-
лами Отечества.

Мы гордимся воинами-интернациона-
листами Советского Союза и современ-
ными героями, их преданностью Родине, 
боевыми подвигами, мужеством и стой-
костью. Мы всегда будем чтить светлую 
память всех, кто добровольно или по дол-
гу службы отдал жизнь, защищая интере-
сы Отчизны много лет назад в Афганиста-
не или в наши дни в Сирии.

Активная гражданская позиция, вы-
учка, сила духа, патриотизм и опыт вои-
нов-афганцев востребованы и сегодня. 
Искренне благодарю членов ветеран-
ского движения Тюменской области, тех, 
кто вносит весомый вклад в воспитание 
подрастающего поколения, собственным 
примером повышает престиж воинской 
службы, поддерживает семьи ушедших 
товарищей, хранит преданность боево-
му братству. Желаю всем здоровья, благо-
получия и всего самого доброго!

А.В. МООР, губернатор 
Тюменской области.

Уважаемые земляки! Сегодня мы отда-
ём дань уважения и благодарности тем, 
кто самоотверженно и мужественно ис-
полнял свой воинский долг. Мы вспоми-
наем тех, кто отстаивал интересы России 
в локальных вооружённых конфликтах. 
Эти войны оставили неизгладимый след 
в судьбах страны. Те, кто побывал в пекле 
Афганской войны, в любой горячей точке, 
как никто другой, понимают ценность че-
ловеческой жизни.

Сегодня ветераны-интернационалисты 
объединяются ради помощи друг дру-
гу и семьям погибших товарищей, вос-
питания молодёжи в духе патриотизма. 
Это весомый вклад в укрепление мира и 
благо получия на Российской земле.

Примите искренние пожелания креп-
кого здоровья, счастья, благополучия. 
Мира, добра вам и вашим семьям! Веч-
ная память тем, кто не вернулся домой!

А.В. ЖЕЛТОУХОВ, глава района.

Уважаемые воины-интернационали-
сты, участники боевых действий в Афга-
нистане, ветераны локальных конфлик-
тов! 15 февраля 1989 года последняя ко-
лонна советских войск покинула терри-
торию Афганистана. Этот день стал Днём 
памяти всех воинов-интернационалис-
тов, кто с честью и достоинством выпол-
нил свой воинский и гражданский долг 
перед Родиной, сохранил верность при-
сяге и боевому братству. Огромная вам 
благодарность за то, что ваша отвага, 
смелость и мужество стали чьей-то на-
деждой и спасением. Война в Афганис-
тане, как и в других горячих точках пла-
неты, оставила глубокую рану в наших 
сердцах. С годами не утихает боль тех, 
чьи родные и близкие никогда не вер-
нутся домой.

Мы должны гордиться, чтить, помнить о 
погибших воинах и со светлой благодар-
ностью общаться с воинами-ветеранами.

Желаю всем в этот памятный день 
мира, добра и благополучия!

В.А. РЕЙН, депутат 
Тюменской областной Думы.

Памятная дата

Наш земляк Александр Михайлович Черемных прошёл 
боевыми дорогами Афгана. Мы по праву гордимся нашим героем

Мужество случайным не бывает
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– Евгений Витальевич, как вы 
пришли в жилищно-коммуналь-
ное хозяйство? Почему выбрали 
эту непростую отрасль?

– Всё как-то сложилось само собой. 
Окончил восемь классов в школе № 1 
и поступил в 1987 году в Ишимский 
сельскохозяйственный техникум. По-
лучил специальность «Техник-меха-
ник сельского хозяйства». В 1991-м 
призвали в армию – служил в Брян-
ской области, на базе обеспечения 
ВВС. Вернулся после службы в род-
ной посёлок Голышманово и сразу 
устроился на работу в местный ком-
хоз. Сначала был механиком, затем 
инженером по снабжению. Заочно 
в Ишимском же техникуме осваивал 
специализацию «Экономика и бухгал-
терский учёт». Позже окончил факуль-
тет «Финансы и кредиты» Тюменского 
гос университета. В отрасли ЖКХ тру-
жусь уже больше четверти века.

– В 2011 году вы возглавили 
вновь созданное ООО «Голышма-
новотеплоцентр». В каком состоя-
нии вам досталось жилищно-ком-
мунальное хозяйство посёлка? 
Что удалось сделать на сегодня?

– Прямо скажу: не в самом луч-
шем. Котельные были в убогом со-
стоянии, тепло- и водопроводные 
сети существенно изношены, техни-
ка устаревшая. Собрал команду на 
мозговой штурм: расставили при-
оритеты. В первую очередь реши-
ли убирать с улиц нерентабельные 
водо разборные колонки и подво-
дить воду к домам. К этой цели идём 
плано мерно: меняем старые водо-
проводные сети и протягиваем но-
вые. Теперь уже больше половины 
населения посёлка пользуются водо-
проводной водой, подключения про-
должаем. Второе направление – мо-
дернизация теплосетей. Часто случа-
лись порывы, а газовые котельные 
не выдерживали нагрузок в морозы. 
На сегодня отремонтированы все ко-
тельные. В этом году планируем за-
вершить обновление сетей тепло-
снабжения полностью. Большинство 
из семи котельных оборудованы си-
стемой диспетчеризации, которая 
позволяет вести онлайн-мониторинг 
работоспособности параметров все-
го комплекса устройств. Сейчас со-
бираемся устанавливать более со-
временные системы автоматизации, 
чтобы дистанционно видеть пока-
затели на каждом доме, отапливае-
мом нашими котельными. Затратное 
дело, но в дальнейшем даст эконо-
мический эффект, а главное, гаран-

тирует бесперебойную работу си-
стемы теплоснабжения. Котлы и на-
сосы ставим ресурсосберегающие. 
Приведу пример: восемь лет назад 
за потреб ление электроэнергии на 
котельных платили 800 тысяч рублей 
в месяц, сейчас – 600-650 тысяч, хотя 
за эти годы цены на электроэнергию 
выросли многократно. За газ платили 
3,3-3,5 миллиона рублей в самые хо-
лодные месяцы, теперь столько же, 
но тарифы-то на газ выросли процен-
тов на сорок. Не зря вкладывались – 
экономия налицо.

С прошлого года приступили к но-
вому строительству канализацион-
ных сетей. К центральному коллекто-
ру подцепили многоквартирный дом 
№ 124 на улице Пролетарской, ведём 
подключения близлежащих объек-
тов. Сделали КНС в детском саду № 4 
«Ёлочка». Вскоре запустим в эксплу-
атацию, к ней же будем подключать 
жилой сектор в том микрорайоне. 
Продолжим наращивать объёмы ка-
нализационных сетей, тогда можно 
будет уйти от откачки жидких быто-
вых отходов по заявкам. В перспек-
тиве планируется строительство до-
полнительных очередей очистных и 
канализационных сооружений. Сей-
час идёт разработка проектно-смет-
ной документации.

– Раньше было много должни-
ков по оплате коммунальных ус-
луг. Какие теперь у предприятия 
складываются взаимоотношения 
с потребителями?

– Собираемость платежей достигла 
98 процентов. Считаю, что добиться 
такого высокого показателя удалось 
за счёт повышения качества жилищ-
но-коммунальных услуг. Например, в 
начале моего руководства заявки по 
откачке ЖБО исполнялись в течение 
пяти дней, сейчас на это требуется 
два-три дня. Конечно, бывают сбои – 
техника ломается или стоят морозы. 
Недавно обсуждали вопрос по утеп-
лению ассенизаторских машин, что-
бы не приостанавливать их работу в 
сильные холода. Люди стали боль-
ше доверять нам, хотя не обходится 
без споров и разногласий – находим 
компромиссные решения. В планах – 
обновление и расширение автопар-
ка предприятия, чтобы оперативнее 
оказывать жилищно-коммунальные 
услуги.

– Несмотря на напряжённую ра-
боту в сфере ЖКХ, текучести кад-
ров на вашем предприятии нет.

– Для сравнения: в 1993 году в ком-
хозе было 256 работников. А у нас 

сегодня – около 80. Конечно, мы мог-
ли бы обойтись и меньшими силами, 
но я противник сокращения штата. 
В последние годы наш коллектив 
практически не менялся: взяли толь-
ко трёх водителей вместо вышедших 
на заслуженный отдых. Молодёжь не 
стремится искать работу в жилищно-
коммунальной отрасли. Остались у 
нас только коммунальщики-энтузи-
асты. Я придерживаюсь демократич-
ного стиля руководства, но с соблю-
дением субординации. Главная за-
дача руководителя – создать такие 
условия, чтобы люди с удовольстви-
ем ходили на работу. Основные на-
правления деятельности предпри-
ятия – тепло, вода, канализация, 
вывоз мусора, ремонты жилфон-
да, снегоуборка. Занимаемся стро-
ительством жилья, пере работкой 
ПЭТ-бутылки и бумаги, производ-
ством эковаты, торговлей. Ведём 
гос тиничный бизнес в Северном Ва-
гае. Ищем дополнительные заказы, в 
том числе в других районах. Не гну-
шаемся непрофильными видами ра-
бот: садим цветы, косим траву, под-
держиваем чистоту в посёлке. Каж-
дый в коллективе чётко выполняет 
свои обязанности. Живём дружно – 
помогаем друг другу. Заставлять лю-
дей делать то, что не нравится даже 
самому, не мой метод. Надо, что-
бы желание шло от души. Я не люб-
лю сидеть на месте, постоянно ищу 
что-то новенькое. Например, пере-
работку вторсырья мы начали осва-
ивать первыми в области. Всё бы хо-
рошо, но в таких нестабильных ус-
ловиях рынка тяжело определиться 
с наиболее рентабельными направ-
лениями и работать на перспективу 
– слишком быстро всё меняется. Ко-
нечно, пытаемся успевать за рефор-
мами, но не всегда получается. Ещё 
одна загвоздка – в несовершенстве 
законов, которые неприменимы в 
реальной жизни, особенно в сель-
ской глубинке.

– Вы часто выступаете в качес-
тве благотворителя. Какие добрые 
дела делаете для односельчан?

– В школьные и студенческие годы 
я активно занимался лёгкой атлети-
кой, футболом, но особенно лыжным 
спортом. Участвовал в районных и 
областных соревнованиях, выхо-
дил в призёры. Поэтому сейчас, вре-
мя от времени, финансируем выез-
ды спорт сменов на турниры. Вкла-
дывались в строительство дома для 
много детной семьи в Бескозобово, 
помогали с обустройством сквера 
пограничников в посёлке Голышма-
ново. Наших пенсионеров стараем-
ся не забывать – выделяем премии 
ко Дню коммунального работника и 
Дню пожилых людей. В общем, помо-
гаем, чем можем.

– Евгений Витальевич, что вас 
вдохновляет в работе и в жизни?

– Мой тыл и главный источник эн-
тузиазма – семья. Супруга, дочери и 
сын поддерживают меня во всех де-
лах. Стараюсь подавать детям хо-
роший пример, воспитываю в них 
трудо любие. Сам работаю с малых 
лет. После четвёртого класса на лето 
устраивался на кирпичный завод, с 
шестого уже брали в ДРСУ на стро-
ительство тротуаров. Когда был сту-
дентом, подрабатывал на птицефаб-
рике. Сейчас на личном подворье 
развёл свиней и баранов. По вече-
рам ухаживаю за живностью, дети 
помогают. В свободное время лю-
бим семьёй путешествовать на ма-
шине, часто встречаемся с друзьями 
на природе. Мне нужно быть всегда 
в движении.

Беседовала Оксана ТИТЕНКО.
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ.

Служить людям
Читательская

летучка

В редакцию поступил вопрос от пенсионерки Люд-
милы Ивановны МЕНЬШОВОЙ:

– Услышала, если плата за жилищно-коммунальные ус-
луги выше 22 процентов от общего дохода семьи, то дают 
субсидию. Откуда эта сумма? В Ишиме такого нет. Допу-
стим, моя пенсия – 13189 рублей, а «коммуналка» выходит 
две с лишним тысячи рублей. Мне откажут в субсидии?

Комментирует главный специалист межрайонного 
управления социальной защиты населения Светлана 
КОНДРАТЬЕВА:

– Субсидия на оплату жилья и коммунальных услуг 
начисляется гражданам на основании статьи 159 Жи-
лищного кодекса Российской Федерации и Правил 
предоставления субсидий на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг, утверждённых постановле-
нием № 761 Правительства РФ от 14 декабря 2005 года. 
Такая мера социальной поддержки полагается граж-
данам РФ, собственникам жилья. Необходимы реги-
страция по месту жительства в жилом помещении, под-
тверждение об отсутствии задолженностей по оплате 
ЖКУ или заключения и (или) выполнение гражданами 
соглашения по её погашению.

Приведу пример: одиноко проживающий нетрудо-
способный гражданин, собственник индивидуально-
го жилого дома площадью 42 квадратных метра с га-
зовым отоплением. Его доход – 13200 рублей. Расчёт 
субсидии: региональный стандарт максимально до-
пустимой доли расходов на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг в совокупном доходе семьи 
составляет 22 процента. Итак, 13200 рублей х 22 % = 
2904 рубля. Региональный стандарт стоимости жилищ-
но-коммунальных услуг (РС) для проживающих в жи-
лых домах с газовым отоплением на 2019 год в Голыш-
мановском городском округе составляет 3398,01 ру-
бля. Формула расчёта РС: (3398,01 х 1) – 22 % х 13200. 
В итоге субсидия на оплату жилья и коммунальных ус-
луг при указанных данных выходит 494 рубля.

Людмила Ивановна Меньшова может обратиться 
к нам. Сделаем необходимые расчёты – тогда станет 
ясно, полагается ли ей субсидия.

Жительница посёлка Голышманово Светлана ДРА-
ЧЁВА обратилась в редакцию с таким вопросом: «По-
чему у нас в посёлке нет «Русского радио»? Постоянно 
езжу в Тюмень, Ишим, Омутинку – там везде есть, а 
у нас, хоть и стали городским округом, доезжаешь до 
границы по трассе – и всё, молчок. Почему такая не-
справедливость?»

«Русское радио» транслировалось в Голышманово 
до начала 2016 года. Вещателем выступала тюменская 
компания «Генератор-ФМ». Ею было принято решение 
о сокращении числа передающих станций на юге Тю-
менской области, поскольку их работа была убыточной 
для коммерческого предприятия. Поэтому «Русское 
радио» осталось только в городах Тюмень, Тобольск, 
Ишим и Заводоуковск. Там, где есть рекламный рынок 
и работа передатчиков окупается за счёт оказания ус-
луг предприятиям и малому бизнесу. В остальных на-
селённых пунктах вещатель запустил трансляцию не-
коммерческой православной радиостанции.

В настоящий момент в Голышманово вещают три 
FM-радиостанции: «Радио-7» на частоте 99,4 MHz, ра-
диоканал «Вера» на 105,4 MHz, в начале января на 99,0 
MHz началась трансляция федеральной радиостанции 
«Авто радио». Мощности передатчиков хватает, чтобы 
уверенно покрывать сигналом территорию всего Го-
лышмановского городского округа.

Евгений Глухарев: 
«Быть всегда в движении»

Жилищно-коммунальное хозяйство – сложная социально-экономичес-
кая система, которая затрагивает каждого человека. Об опыте работы 
в сфере ЖКХ посёлка Голышманово, её состоянии и перспективах разви-
тия – в интервью с директором ООО «Голышмановотеплоцентр» Евге-
нием ГЛУХАРЕВЫМ.

Подготовили Оксана ТИТЕНКО, Влад УДИЛОВ.
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Январская хроника отдела по-
лиции изобилует происшестви-
ями, совершёнными в алкоголь-
ном угаре.

7 января ранее судимый, не-
работающий Ш. в ходе семейного 
скандала с колуном в руках угро-
жал сожительнице убийством и 
даже ударил её обухом. Возбуж-
дено уголовное дело. 16 января 
в одном из сёл городского округа 
гражданин 1985 года рождения с 
ножом в руке угрожал своей со-
жительнице убийством. В эти же 
дни в другой семье сын обидел 
мать – она обратилась в больни-
цу с жалобой на боль в руке. А в 
залинейной части посёлка отец 
поднял нож на сына, и тот оказал-
ся на операционном столе. В од-
ном из сёл района пенсионер Л. 
в ходе ссоры угрожал убийством 
неработающей Г. И все эти ин-
циденты случились под воздей-
ствием алкоголя.

В январе возбуждено уголов-
ное дело в отношении гр. К., 1982 
года рождения, у которого ра-
нее в ходе обыска было обнару-
жено 162 грамма растительного 
вещества. Судебная экспертиза 

подтвердила, что в пакете нахо-
дилась марихуана. Теперь граж-
данин понесёт уголовную ответ-
ственность за хранение нарко-
тического вещества. 10 января 
у гр. Ч. изъято 8 граммов мариху-
аны. По Уголовному кодексу РФ, 
хранение даже небольшого ко-
личества наркотического веще-
ства влечёт наказание от штра-
фа до лишения свободы.

17 января, рано утром, нера-
ботающий, ранее судимый М. 
вместе с товарищем попытался 
отнять деньги у молодого чело-
века в залинейной части посёл-
ка. Завязалась потасовка. На по-
мощь выбежал отец пострадав-
шего. Вырвавшись из рук граби-
телей, молодой человек успел 
вызвать полицию.

В ноябре прошлого года мо-
лодой человек Ч. в одном кафе 
посёлка надел чужую куртку и 
ушёл домой. В кармане были 
паспорт и деньги. Деньги он по-
тратил. Куртка была возвращена 
хозяину только после обыска и 
изъятия. В январе этого года гр. 
Ч. усугубил своё положение: был 
задержан сотрудниками ППС за 

рулём автомашины в нетрезвом 
состоянии. Мера пресечения – 
подписка о невыезде до приня-
тия судебного решения.

В ночь с 24 на 25 января не-
работающий Т. путём свободного 
доступа похитил 5 тысяч рублей 
у гражданки Я. и скрылся. Потер-
певшая заявила в полицию.

С 14 по 15 января неустанов-
ленное лицо в социальной сети 
«Одноклассники» совершило хи-
щение денежных средств в раз-
мере 9 тысяч рублей у жителя 
посёлка. Потерпевший пожелал 
приобрести старинные моне-
ты через соцсеть, в итоге поте-
рял деньги. Это не первый слу-
чай «развода» граждан в интер-
нете. Так, в январе пенсионеры 
заявили в полицию на фирму, за-
нимающуюся торговыми сделка-
ми. На эту компанию они вышли 
в интернете – соблазнились обе-
щанной прибылью. В итоге сами 
задолжали брокерам более мил-
лиона рублей – якобы штраф за 
нарушение клиентского согла-
шения.

С такими жалобами часто об-
ращаются обманутые пенсионе-

ры в дежурную часть, во время  
личного приёма начальника от-
дела полиции. Все эти обраще-
ния фиксируются, по ним прово-
дится проверка. В очередной раз 
сотрудники полиции предупреж-
дают граждан: будьте бдительны! 
Не доверяйте посторонним лю-
дям в сети Интернет. За ярки-
ми вывесками компаний может 
скрываться не международная 
фирма, а какая-нибудь продвину-
тая в компьютерных делах шайка.

В январе сотрудник патрульно-
постовой службы младший сер-
жант полиции Виталий Максимов, 
направляясь на работу, заметил 
пенсионерку, которая лежала на 
снегу в полуобморочном состоя-
нии. Незамедлительно он помог 
женщине: занёс её в дом, вызвал 
скорую помощь. Как выяснилось, 
у 77-летней Надежды Васильевны 
Кутыревой поднялось давление, 
когда она вышла открыть ворота. 
Виталий оказался в нужном ме-
сте, и очень вовремя была оказа-
на помощь женщине.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.
По данным пресс-службы 

МО МВД «Голышмановский».

Хроника происшествий

Мария Ефремовна Пруднико-
ва родилась в деревне Рожде-
ственке Татарского района Но-
восибирской области. Её дед и 
бабушка в Сибирь приехали из 
Чернигова.

– Я родилась во время эпиде-
мии тифа, – вспоминает Мария 
Ефремовна. – Мама меня месяц 
покормила грудью и бабушке от-
дала. Вернули меня домой толь-
ко через полтора года. Семья 
наша жила хорошо, отца считали 
середняком, не кулаком, потому 

что работников не было. В семье 
– три сестры и брат. Мы все по-
могали родителям вести хозяй-
ство, в котором были две коро-
вы, четыре лошади, много мел-
кого скота, птицы. С шести лет 
отец брал меня с собой в поле 
боронить землю. Посадит на ко-
былу, а сам за плугом идёт. Ещё и 
покрикивает, чтобы огрехов не 
было. С тех пор я всегда работа-
ла с отцом в поле, он меня и па-
хать научил.

Когда стали народ объединять 

в колхоз, глава семьи захотел 
продолжать жить единолично. 
Тогда скот забрали – пахать зем-
лю было не на чем, кушать детям 
тоже нечего, заборы и те снесли. 
Отец стал наниматься в соседний 
совхоз печи класть. Брал с со-
бой Марию в помощницы – там 
можно было накормить её обе-
дом. А Маруся, так все называ-
ли девчушку, размешивала рас-
твор из глины и подавала. При-
метил её главный бухгалтер со-
вхоза, попросил отца отдать её в 
свой дом помощницей по хозяй-
ству. Там девушка научилась сти-
рать, варить, печь, присматрива-
ла за ребёнком.

– Прожила я в няньках пол-
тора года, – рассказывает Ма-
рия Ефремовна. – Как-то вижу: 
доярки с вечерней дойки идут, 
с балалайкой, смеются. Я стала 
проситься на работу на ферму. 
Дали мне двадцать коров, одна 
– шибко тугая, помогали её до-
ить другие доярки, иной раз и 
зоотехник.

На ферме девушка работала 
недолго – из декретного отпу-
ска вышла постоянная доярка. 
Пришлось Марусе вернуться в 
работницы. Между делом бега-
ла слушать лекции о тракторах. 
Так понравилось, что попроси-
лась принять её в трактористы. 
Все отговаривали: работа гряз-
ная. Но Маруся смогла убедить, 
что с техникой справится.

– Ох, поработала! Кабины нет: 
сиденье да четыре колеса. А тут 
и ветер, и дождь, и холод! – про-
должает рассказ Мария Прудни-
кова. – Но меня жалели, уважали. 
Начальники отправили учиться 
на комбайнера.

Комбайн в то время представ-
лял из себя приспособление для 
обмолота хлебных колосьев. Тя-
нул его по полю трактор. Комбай-
неры подавали снопы и следили 
за работой механизмов. Мария 
с лёгкостью справлялась даже с 
его ремонтом.

– Поставила осенью комбайн 
на прикол и замуж вышла, – го-
ворит Мария Ефремовна. – Же-
них только пришёл из армии с 
орденом Красной Звезды, назна-
чили его председателем колхоза. 
Родилась у нас дочка. И война на-

чалась. Хлеба не было, чего толь-
ко мы ни ели. Дочка моя Женя ме-
сяц до четырёх годиков не дожи-
ла. Не вернулся с войны и первый 
муж.

Мария Ефремовна Прудникова 
посвятила работе в животновод-
стве всю жизнь. Перед выходом 
на пенсию работала кочегаром. 
В любые времена – плохо ли, хо-
рошо было – держала подворье, 
полное разного скота – сказалась 
отцовская «хозяйская жилка».

– С хозяйством никакого горя 
не знала. Ради детей жила, рас-
тила их, даже в отпусках по-
настоящему не отдыхала, – отме-
чает Мария Ефремовна.

При этом успевала она прясть, 
вязала и шила. В молодости слы-
ла в деревне первой плясуньей. 
Мария Ефремовна вырастила и 
племянницу – дочку рано ушед-
шей из жизни сестры, и своих 
четверых детей. Воспитывала на 
своём примере, так же, как когда-
то её отец – трудом.

– Пока мама на работе, мы ко-
ров с братом доим, потом она не-
сёт молоко на молзавод, – рас-
сказывает дочь Ольга Дмитриев-
на. – Братья всегда с мамой на се-
нокос ездили.

В Голышманово Мария Ефре-
мовна Прудникова приехала 
жить к дочери в 1973 году, уже на 
пенсии. Сейчас у почтенной юби-
лярши девять внуков и столько 
же правнуков, один праправнук. 
Всем своим детям она помогла 
вырастить внуков, переезжая из 
дома в дом. Разбросало родных 
по разным городам.

За свой век жизни Мария Ефре-
мовна ни разу не обращалась в 
больницу. И сейчас врачей не по-
сещает – говорит, ничего не бо-
лит. Правда, уже потеряла зрение 
и слух. А если сердечко прихва-
тит – «скорая» поможет. Передви-
гается долгожительница по дому 
самостоятельно, а летом с помо-
щью дочери спускается со второ-
го этажа во двор.

12 февраля многочисленные 
родственники поздравляли главу 
большой семьи – Марию Прудни-
кову – с юбилеем, дожить до ко-
торого суждено не каждому.

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ.
Фото автора.

Юбилеи

Прожить сто лет – радость и испытание

Свой век Мария Ефремовна Прудникова прожила в труде. 
«Хозяйскую жилку» переняла от родителей 

и передала своим потомкам
– Мою судьбу рассказать – это сродни кино посмотреть, – шу-

тит в канун своего столетнего юбилея жительница посёлка Ма-
рия Ефремовна Прудникова. – В работе незаметно годы пролете-
ли. Сто лет – это испытание. Наверное, это наследственное: 
мама моя на 94-м году ушла из жизни, и отец прожил больше 90 лет.
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